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　　这些共同点，令中韩之间，民间交流不断，会让两国
关系有不少缓冲带。

访华前，朴振在 7 月 25 日接受

韩国国会质询时，他总算代表尹锡

悦当局说，有“三不一限”这么回事。

只是他说，这是韩方的公开立场，

而非对中方的承诺，中韩在此问题

上没有达成协议。无论朴振怎么说，

起码就事实上来说，尹锡悦政府看

似回到了“三不一限”的轨道上来了。

8 月 11 日，韩国国防部长李钟燮表

示，“萨德”雷达方向若朝向中国，

电波会被基地山峰阻挡，在物理上

无法实现对华探测。“萨德”仅能

防御半岛，无法在美防御系统中扮

演任何角色，不会针对中国。

对此，外交部发言人汪文斌回

应：中方历来尊重韩方的主权，理

解韩方的安全关切，但美方在韩部

署“萨德”反导系统损害中国的战

略安全，中方不可能置之不理。希

望韩方按照双方谅解和两国外长青

岛会晤达成的共识，继续妥善处理

这一问题。

《新民周刊》记者注意到，韩

国方面之所以不在“萨德”问题上

完全松口，无非将理由推到朝鲜可

能的核试验方面。而目前，尹锡悦

又提出，希望由韩国出面，“促使

朝鲜与国际社会合作，大幅提高朝

鲜居民生活水平”，由此，来促进

朝鲜弃核。韩国方面有评论认为，

这一“大胆计划”是绕过美国而为的，

因此成功的概率并不大。但无论如

何，如果韩国方面能帮助北方同胞

提振经济，改善民生，本身确实是

有利于半岛和平和东北亚局势稳定

的。在中韩建交之后，一度，韩国

在对北方问题上采取“阳光政策”，

譬如 2000 年，时任总统金大中成功

进行了南北双边会谈，极大地改善

了朝鲜半岛南北关系。文在寅在任

时，也曾在平昌冬奥会开幕式上，

与朝鲜高级别代表团团长金永南以

及金正恩胞妹金与正握手，以此缓

和南北局势。如果尹锡悦当局能在

对朝和解方面走出正确的步子和节

奏，本质上也会有利于中韩关系的

进一步改善。

民间交流能否促难变易

朴振访华，中方将两国外长会

晤地点设在青岛，是何考虑呢？在

邱震海看来，一方面，因为疫情方

面等的考虑，中方没有让朴振进北

京。但青岛未必就不是会晤的好地

方。青岛与韩国隔海相望，本身有

不少韩国企业投资以及韩国人居住。

而事实上，在今年的 5 月 16 日，朴

振上任之初与王毅视频会谈时，朴

振用一口流利的中文向王毅问好。

王毅夸赞他：“你的中国话说得非

常好，你是我见到说中国话最好的

韩国外长。”

朴振回称：“我在韩国延大中

文系学了一年汉语。后来在山东大

学当名誉教授的时候，我经常访问

济南、威海、青岛，和学生们交流

汉语。”

王毅当时就说：“欢迎你再一

次到山东去看一看。”因此，此次

朴振访华的“青岛之约”，对朴振

来说堪称“故地重游”——初游时

是参与中韩民间交往、学术交往，

重游时已是官方身份。

回首 1992 年 8 月中韩建交的过

程，许多事也是从山东始，从民间始。

1988 年 3 月 1 日，就任韩国总统才

5 天的卢泰愚，就在青瓦台总统府召

见祖籍中国山东诸城的韩晟昊。在

卢泰愚竞选总统期间，韩晟昊曾将

自己的汉医馆四层楼面当做他的竞

左图：8 月 14 日下

午，在首尔市西大门

刑务所历史馆，一

场演绎摆脱日本殖

民统治喜迎独立的

街头表演正在进行。


